



COMITÉ CONTRA LA MANIPULACIÓN INFORMATIVA EN TVE

**Al Pte. Del Consejo de Administración de RTVE
A la Pta. de la Comisión de Control de RTVE del Congreso**

INFORME N° 2

Conforme a nuestro compromiso, pasamos a analizar aquellas informaciones emitidas por TVE que en nuestra opinión vulneran la imparcialidad a la que está obligado este medio público.

Apreciamos como hecho más significativo la infrarrepresentación de todas las manifestaciones en contra de la guerra, sobre todo de aquellas especialmente dirigidas contra la política del Gobierno de España de apoyo a Estados Unidos.

- Los telediarios nacionales no han recogido las protestas y abucheos a Ana Botella, Ruiz Gallardón y a la Ministra de Educación, Pilar del Castillo.
- En la Primera Edición del martes 11 de marzo la información sobre los premios de la Unión de actores españoles quedó reducida a una breve noticia (presentador cubierto con imagen) sin una sola imagen ni declaración de "No a la guerra". Las referencias al ambiente antibelicista que reinó en la gala se limitaron a decir que fue un acto "dedicado a la paz".
- Las protestas del fin de semana en todo el mundo se despachan en la Primera Edición del domingo, sin referencia alguna en la Segunda Edición.
- La manifestación de los estudiantes en Madrid del jueves 13 se resume en 40 segundos en la Primera Edición.
- La concentración de los estudiantes de Ciencias Políticas ante Prado del Rey se presenta en el Informativo Regional de Madrid del día 12 en una información de 30 segundos como una protesta ante "una posible guerra en Irak", concentración a la que se sumaron trabajadores de RTVE. Se oculta que el objetivo de esta concentración era denunciar la manipulación informativa en RTVE y que los estudiantes realizaron una simulacro festivo de inspección para detectar "armas de desinformación masiva".

Mención especial merece la entrevista con el filósofo francés André Glucksman, emitida en la Primera Edición del martes 11 de marzo.

- Una crónica del corresponsal en París informa durante 1 minuto y 17 segundos de las declaraciones del presidente Chirac de la noche anterior anunciando que estaba dispuesto a hacer uso del derecho de veto y reiterando sus argumentos contra la guerra.
- En la crónica se da cuenta también de la reacción de la oposición francesa, apoyando a Chirac.
- La presentación del corresponsal da un quiebro para introducir la entrevista con Glucksman, uno de los pocos intelectuales franceses contrario a la posición de su gobierno. La entrevista dura 1 minuto 37 segundos. Otra versión más larga se había emitido ese mismo día el Telediario Matinal. El formato de una entrevista tan extensa -y más de un filósofo- es inhabitual en los telediarios.
- La siguiente noticia de esa misma edición de Telediario es una información de dos minutos que resume la intervención del Presidente del Gobierno, José María Aznar en una entrevista concedida a la cadena privada Telecinco la noche anterior. Ninguna intelectual español contrarresta sus declaraciones.
- No habría nada que objetar si también se hubiera dado voz a los intelectuales franceses que reflejan el sentir de la mayoría de la opinión pública con un punto de vista contrario a las tesis del señor Glucksman (Bernard Henri-Levy, por ejemplo), o a aquellos intelectuales que aquí en España, y en otros países también critican la postura de sus respectivos gobiernos en el conflicto sobre Irak. Valgan los ejemplos de Savater en España o del escritor Martin Amis en el Reino Unido.

En el tratamiento puramente visual de las informaciones de apertura de los telediarios, sumarios y titulares se observa una preferencia por las imágenes del despliegue bélico norteamericano y británico.

Por último, seguimos apreciando un tratamiento desequilibrado de la información política. Podría llevarse a cabo un minutado detallado de cada telediario, pero aquí nos limitamos a recoger, por su especial gravedad, la cobertura de los actos del Día de la Mujer Trabajadora en los telediarios del sábado 8 de marzo.

- En la Primera Edición se dedican dos informaciones a sendos actos del Partido Popular. El primero de los actos se celebra en Galicia y está centrado en la catástrofe del Prestige. Incluye la información dos declaraciones de Rajoy de 20 y 18 segundos, respectivamente.
- La otra información sobre un acto celebrado en Alicante con motivo del Día de la Mujer Trabajadora incluye cinco declaraciones de ministros y líderes populares: Ana Pastor (12 s.), Elvira Rodríguez (13 s.), Pilar del Castillo (9 s.), Eduardo Zaplana (14 s.) y Javier Arenas (12 s.)

- En la Segunda Edición se da a estos actos tratamiento semejante. Dos informaciones. En la de Galicia dos testimonios distintos de Rajoy de 25 y 14 s. En la de Alicante se repiten los mismos testimonios.
- El acto organizado en Cáceres por el PSOE también con motivo del Día de la Mujer Trabajadora merece una información breve con un testimonio de Rodríguez Zapatero de 21 s. En la Segunda Edición se incluyen dos testimonios de 11 y 22 segundos.
- La Primera Edición incluyó unas declaraciones de Gaspar Llamazares de 20 segundos.
- En resumen se emitieron 14 declaraciones de dirigentes del PP en actos de partido -no de gobierno- por un total de 3 minutos y 4 segundos. En contraste, del PSOE se incluyeron tres declaraciones por un total de 54 segundos y una Izquierda Unida de 20 segundos.
- Todo ello sin contar las apariciones de los ministros Ángel Acebes y Ana Palacio que opinaban sobre cuestiones de su competencia, con una duración total de 1 minuto y 28 segundos.

Madrid, 13 de marzo de 2003